

Le 16 novembre 2020, Henry Blanc, chef de service des Haras nationaux de 1970 à 1982, succombait des suites de la Covid-19. Didier Domerg, ancien membre du Comité de Direction des Haras nationaux et de l'IFCE, témoigne :

Témoignage sur Henry Blanc

Henri Blanc décide de la mise en place de l'Insémination Artificielle commerciale au cours de la monte 1980, solidement convaincu par les arguments et les garanties apportés par E. Palmer qui a obtenu des résultats satisfaisants dans le contexte expérimental.

Le terrain choisi est la Bretagne où le service de la monte à domicile rend les éleveurs relativement « captifs » pour cette offre. Cette position n'atténue toutefois pas leur réticence vis-à-vis de la technique nouvelle chez les équidés et quand on sait la détermination dont peuvent faire preuve les bretons il apparaît clairement qu'il faut préparer le terrain dans sa composante humaine. D'autant plus que les agents du Haras expriment de fortes craintes pour les conséquences que cette technique peut entraîner dans leur métier.

Alerté sur ce risque et très sensible à l'importance de l'enjeu, Henri Blanc vient rencontrer les éleveurs en mars 1980 au Haras de Lamballe. Ce déplacement constitue un événement, le Directeur Général des Haras qui est une personnalité reconnue ne se déplace que très rarement pour rencontrer un groupe d'éleveurs. L'autorité dont Henri Blanc fait preuve et l'assurance qui émane de sa personne font de son intervention un élément déterminant pour la mise en œuvre du dispositif. Chez les éleveurs, les résistances ne s'exprimeront plus que de manière plutôt pondérée et chez les agents, qui sont par nature disciplinés, la défiance semble s'être apparemment atténuée. L'image qui reste de cette rencontre organisée au Haras est le saisissant contraste offert par le rapprochement entre le leader charismatique arborant son éternel nœud papillon et l'assistance regroupant une cinquantaine d'éleveurs affichant une naturelle et légitime ruralité.

Bien sécurisé sur le plan scientifico-technique et grâce aux précautions prises sur le volet socio psychologique, la campagne d'inséminations s'est déroulée de manière satisfaisante et a constitué le socle du développement de la technique dans les conditions que l'on connaît.

Didier Domerg

Publié sur le site www.ifce.fr le 18/11/2020